
42 清华校友通讯

本文题目是明理楼法学院的院训。我

是法学院首届法律硕士班的毕业生，在明

理楼度过了三年学习时光。依长度而言，这

在人生中可能微不足道，但依重要性而言，

明理楼就像一座灯塔，将理性的光芒洒满我

们人生的每个角落，指引我们行走天下。

清华法学院于1999年11月获得国务院

学位办和司法部教育司批准，成为法律硕

士专业学位授予点。大约是2000年的夏末

秋初，我所在的单位收到中国电力联合行

业协会的一个文件，文中介绍了清华大学

的法硕招生办法，并建议协会成员单位推

荐人员参加清华的招生考试，以培养复合

型法律人才。我们公司几个年轻同事策划

要去报考。法硕专业有全日制和在职两种

形式，我们选择在职学习。在职的每半年

必须脱产在校全勤学习两个月，一学年是

四个月。三年的学费总共是两万八，加上

从西安去北京的旅费和吃住花费，将是一

笔不小的开销。所以大家找我帮忙，希望

到领导那儿去说情，以求得到批准并报销

一部分学费。我一看是报考清华，自己也

动了心。因为在1986年的时候，我曾被选

派到电力部委托清华大学举办的全国电力

设计院院长总工研习班学习过半年。那时

的校长高景德，是我们陕西佳县人，还专

门来看望过我们几次，让我终生感动。自

那次学习以后也就经常被通知参加清华校

友会的活动，所以对清华已经有了一份特

别的感情。于是有一天乘主管领导心旷神

怡之时，作了一番游说，结果领导不仅批

准可以报考，而且答应报销三分之二的学

费。于是大家立马去西北政法学院买了整

套的全国法硕统考复习大纲，就此开始了
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爱，对当前环境的珍惜，对肩负重任的承

担，还有对老一代建设者的尊重。

我也相信你们的思想境界是当前年轻

一代的主流，也是你们灵魂中的核心，使

我对你们年轻一代有了全新的认识，对你

们充满信任和寄托。

同学们：每个年轻人只要对国家、对

民族有了爱，就会敢于承担，勇于奉献，

默默耕耘，将来不管在什么岗位，不管从

事什么专业都会做出成就，对国家、对民

族有所贡献，成为国家栋梁之才。

如果需要，我愿意再次参加你们的

班会。

祝全体同学进步，健康！

老校友  戚发韧

2011年5月30日
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数个月的疯狂复习。到11月份的时候，大

家赶到北京参加考试。我们陕西的被分在

人民大学的考场，两场考试的中间，我打

听到，几乎所有的人都参加过清华举办的

为期两个月的辅导班，而我们单位的同事

们对此却一无所知。我当时就泄了气，回

去以后也没再巴望。直到有一天收到了清

华的一个邮件，我的分数刚刚比录取线高

了10分，叫去面试呢。按要求赶到学校，

这是第一次到明理楼，在一楼大厅等候挨

个面试。等待期间，发现陕西过线的只有

两个人，另一个是小妹妹校友栗侠。还得

知，面试的人数比实际录取的人数多出

10%，我其实是垫底的。那天上午，我从

没有如此紧张过，我强烈地希望能抓住这

次机会，强烈地渴望能到法学院学习，这

种愿望比我1978年参加高考的时候还要强

烈。我想所有老师都感受到了我的虔诚，

毫无疑问我通过了面试，我一辈子都会对

法学院的老师心怀感激。然而，全国考试

的状元，却没有能通过这次面试！没有人

相信这件事，大家都有点发懵，隐隐感到

了清华的威仪。面试的老师介绍说，法学

院需要的是对法抱有敬畏之心的学生。我

们都意识到，这与知识无关，是一种态

度，没有这种态度就不能算是明理，也明

不了理。这成了我们全班在明理楼上到的

第一课。

我们班有97名同学，本来批了100

名，但入学后也没有再补，好像学院没太

从财务方面考虑问题。全班人来自全国各

地，主要是各级各种法院和检察院。学院

也坦陈，首次办这样的班，没有经验，但

会倾向于从严办学。第一个学期结束，有

六七个同学英语吃了不及格。因为条例规

定，总共有两门出现不及格就不能授予学

位。我们在职的班，是没有文凭的，学位

就是我们学习成果的唯一标志。第一学期

就花掉了一半指标，后面的学习压力太

大。这几位同学于是开会，派了代表，买

了名贵的白酒等礼物，在一个夜晚去拜访

法学院主管老师。我们事后得知，白酒被

扔出屋门。在后来的课堂上，老师甚至严

厉地说，希望这些同学打包回家，因为他

们没资格在法学院的课堂里上课。从此我

们知道了，在这里后门是走不通的。清华

有老的西门，新的东门，也真的没有“后

门”。我们法学院其实有不少老师是性情

中人，喜欢喝几口的。某日，我们听课意

犹未尽，拉着老师要继续聊，老师欣然答

应，而且表示要请吃饭，喝水井坊。结果

当然是我们请啦。另外，学院也经常安排

聚会，法学院和香港法律界渊源深厚，记

得有一次是安排我们和香港法律界来研习

的同学一起聚会，学生敬酒时老师们都很

给面子。关键要看喝的是什么酒。

清华也有远程教育的本科班。学院有

位老师，毫不隐瞒他对办这种班的厌恶态

度。在我们的大课上，他表示，他负责

的课程，及格率最多只能20%！听了这话

以后，我的心顿时缩作一团，充满了对那

些怀有清华梦的青年的同情。当然，依现

在哈佛等名校网上开放式课程受热捧的程

度，我们的远程教育，尤其是名校的，也

还是应该值得积极探索。有一次，好像是

暑假期间，法学院的李红老师，是维族美

女，给我打电话，让我认认真真地准备了

一些事。原来，她是为西安公安系统的远

程教育现场考试来了，就她一个人。考试

是下午进行的，但当天中午，该系统的主
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要领导出面进行宴请，目的当然不言自明

啦。但李红老师是虔诚的回教徒，滴酒不

沾的，所以监考时无比清醒。中间不断有

诸如端茶倒水的热情服务，但李红老师就

是不会分神。考试时间一到，收了已交的

卷子，李红老师就失踪了。她其实是到了

我给准备的地方，毫无干扰地密封了答

卷、销毁了试卷题，然后立刻回了北京。

我们班最后有大约10%的同学，没有

在毕业时拿到学位。

在清华，好像老老实实是最佳的选

择。其实“厚德”两个字里就深深地渗透

着老实的精神！

由于法学院是1999年4月24日才正式

宣告复建的，所以我们学习的期间很多人

还不知道清华有法学院，跟人说起在清华

学法律，对方似乎一副不解的样子。所以

同学们内心里很是纠结，好像能到清华学

习很骄傲，但在清华学法律又有点那个。

我是野路子出身，本科学的是工科，所以

无所谓。两次到清华学习，学的偏还都是

文的。80年代第一次学习时选的题是哲学

方面的，辅导老师是教政治的老师。因为

感兴趣的学生少，我就沾了大光。第二次

是法律，其实也沾了光，自认为学到了一

些东西。当时清华、北大、人大、法大都

开了法硕班。北大就在隔壁，有些系统的

同学，他们既有人在北大上，也有人在清

华上，所以我们经常串门听课，也经常

聚会。我们的体会是在清华上比较“吃

亏”，累多了，主要是清华太把我们当回

事了。好像学校规定一线教授都得在一线

带课，我们很少听说有教授走穴的，他们

没有时间。我们当时的院长王保树教授，

后来的院长王晨光教授都给我们带课，几

乎所有教授都给我们上过课。王保树院长

那时一周要上六堂课，也就是说，其中有

一天上下午都要上课。他有一次很感慨地

跟我们说：“你们看，我都六十多岁了，

要带博士生、硕士生，要管全院的行政事

务，还必须要给本科生上课，实在是忙不

过来了。”但这是我们做学生的幸事啊。

像西安第四军医大学的口腔医院是全国顶

尖的，听说国家领导人都要专程来看病，

我有一次慕名去拔智齿，结果栽在一个陕

北代培医生手里。名校是因其名师而成

名，碰不上大师，都是空的。我们班有同

学是中国政法大学所属法大律师事务所的

主任，我问他为何来此，他说就是冲清华

的这点来的。法学院组建时间不长，老师

来自五湖四海，有水平，没门派。法学院

还规定，本院的博士毕业生不能留校当老

师。这是一种真正的五湖四海，有了这种

精神，“厚德载博学”也才有可能实现。

学校的老师都很有个性，我认为个性

是源自他们的学识和自信。给我们上刑法

课的周老师，是其中的代表。他有一次给

我们出了一道考试题，说有一个人在商

店里悄悄地将较贵的五粮液酒装在较便宜

的二锅头酒盒里，然后大大方方地去收款

处，售货员让他交了二锅头的钱后放行，

后来这人被抓。问他犯的是盗窃罪还是诈

骗罪。考完试后，我们班吵翻了天，一半

人答的是盗窃罪，一半人答的是诈骗罪。

由于我们班有一大半的同学是各地各级法

院和检察院的，我意识到，假如真有人这

么干的话，他将有一半的机会被判盗窃

罪，另一半的机会则被判诈骗罪。法规是

死的，人是活的，法官常常需要自由心

证，那颗心是我们法治体系的最重要部
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分，这也是法学教育的重要内容。我答的

是盗窃罪，而且答对了。因为很多同学没

有注意到，那个学期周老师花了差不多一

堂课的时间讲解有关盗窃罪的误区，尤其

是关于对“秘密窃取”的理解，而对诈骗

罪只用一句话带过。我长期在企业工作，

和法官断案的方式不同，我常常需要靠观

察来判断，这招有时在考试时很管用。这

道题我一辈子都不会忘记，因为我跟北京

的一个律师同学打了一千元的赌，而他到

现在都没有付钱给我。

周老师讲课不允许迟到。有一次，他

给我们讲一个虚拟案例，说有两个人，拿

着一把猎枪去打猎，结果误把一个在树丛

后割草的老汉当猎物给打死了。老汉只中

了一枪，但那两个人则一人打了一枪，所

有手段无法鉴别是哪一枪把老汉打死的，

问要怎么判。像这样的案子，周老师教我

们要从刑法分则的分析中跳出来，按照刑

法原则，疑罪从无，应判两个嫌疑人无

罪。这时周老师提问后排的一个同学，他

注意这个同学很长时间了。这个同学在法

院工作，那天迟到了，而且迟到后没认真

听讲。该同学认为，老汉被打死是结果，

两个人都开了枪的行为是原因，因果关系

已得到确证，虽然动机是打猎不是打人，

但既然人死了，必须有人为此承担责任，

所以应判两人都承担过失杀人罪。显然，

如果是这种结论，这堂课根本就没必要

上。果然，我们的周老师这时突然爆发，

严厉要求该同学立刻离开教室，并且宣布

提前给这个同学的刑法课打不及格。那一

刻我们所有的人都受到强烈震动，我们也

深深地感受到了老师心中那种无言的悲愤

情绪，这种情绪源自对法的尊重、对敷衍

了事者的极度失望。

课里课外都是理，明理才能执理，执

理可畅行天下。

世纪清华

百年清华，名师荟萃

雄厚的师资力量是学生成长的“基

石”。清华自建校开始就秉持科学救国理

想，倡导“中西融会、古今贯通、文理渗

透”，一批学界泰斗在清华园里潜心治

学、精育良才，形成了名师荟萃、鸿儒辉

映的盛况。近年来，学校遵循“引进与培

养并重”的方针，加强青年教师队伍建

设，在国内外选聘优秀人才，师资队伍水

平稳步提高。学校现有教职工7234人，其

中正高级职务1345人，副高级职务1995

人，教师3036人，他们之中有：

中国科学院院士38人；

中国工程院院士34人；

国家级教学名师13人；

国家“千人计划”入选者38人；

国家“长江学者”特聘教授101人；

国家“长江学者”讲座教授51人；

国家杰出青年科学基金获得者145人；

小资料
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